

## Consejo de la Integración Social Centroamericana (CIS)

### RESOLUCIÓN CIS-02-2022

#### Relativa a la aprobación del proyecto **Perspectivas para retornados y retornadas a través de la integración social y laboral (PERSPECTIVAS)**

21 de octubre de 2022

#### **VISTOS:**

Los artículos 1, 2, 3, 5, 8, 12, 16 y 19 del Protocolo de Tegucigalpa a la Carta de Organización de los Estados Centroamericanos (ODECA), y; 2, 4, 6, 7, 8, 11 y 15 del Tratado de la Integración Social Centroamericana (TISCA).

#### **CONSIDERANDO QUE:**

Este Consejo aprobó la Política Social Integral Regional del SICA (PSIR-SICA) 2020-2040, instrumento que incluye como prioritario un eje sobre la incorporación ordenada e integral de la migración intrarregional a los mercados laborales y a los sistemas de protección y seguridad social; y dentro del que se destaca la atención a la situación de las personas migrantes retornadas.

El Plan para la Recuperación, Reconstrucción Social y Resiliencia de la Región SICA (Plan 3R) aprobado por este Consejo y que cuenta con el aval del Consejo de Ministros de Trabajo de Centroamérica y República Dominicana, invita a desarrollar acciones articuladas de protección social y promoción del empleo y la empleabilidad en poblaciones vulnerables, según lo contemplado en el eje 1 y 2 del mismo.

Se conoció en la 71<sup>o</sup> Reunión Ordinaria del CIS en San Salvador, el 16 de diciembre de 2019, el interés de la cooperación alemana a través de KfW de trabajar juntamente con la región el abordaje integral de los temas migratorios dando especial importancia a la inserción sociolaboral de migrantes retornados y que, desde entonces, el diseño del proyecto y mecanismos de ejecución ha sido tema de agenda en diferentes reuniones del Consejo.

Se instruyó a la SISCA a que, en coordinación con representantes técnicos de los países que tendrán participación en el componente de ejecución directa en territorio, trabajaran juntamente con los delegados por KfW, el proceso de diseño del proyecto, para que este estuviera alineado a las prioridades país y que también fueran los países participantes los encargados de seleccionar, con base en convocatoria realizada, a la ONG que realizará las acciones en su territorio. Ambos procesos fueron debidamente cumplidos.

Se instó a KfW a considerar dentro del componente de diálogo político alguna línea de apoyo al fortalecimiento institucional de la SISCA.

KfW ha comprometido apoyo para desarrollar una segunda fase de PERSPECTIVAS.

### **ESTE CONSEJO RESUELVE:**

Aprobar la fase I del proyecto Perspectivas para retornados y retornadas a través de la integración social y laboral (PERSPECTIVAS), reconociendo la importancia de actuar de manera integral para apoyar la inserción sociolaboral de migrantes retornados y crear alternativas que reduzcan el riesgo de migración irregular en la población. Se insta a la SISCA a realizar con la colaboración de la Secretaría General del SICA —de acuerdo con la normativa y protocolos del Sistema aplicables a la alianza de cooperación con la República Federal de Alemania— los procedimientos necesarios para el pronto inicio del proyecto.

Los países miembros, en especial los que participan albergando acciones de implementación directa en su territorio, se comprometen a apoyar la ejecución del proyecto, contribuyendo entre otros a facilitar las acciones de coordinación de la ONG con otras instancias de gobierno, y a identificar y promover sinergias y complementariedades en la intervención, así como a dar seguimiento de las actividades definidas y los avances hacia el logro de las metas establecidas.

Reconocer el trabajo conjunto realizado entre los coordinadores técnicos de Guatemala, Honduras, El Salvador y la SISCA, contando con la colaboración de KfW y la ONG seleccionada para ejecutar las acciones en territorio, a través del cual se ha podido definir el diseño final del proyecto alineado a las metas país y las directrices regionales recogidas en la PSIR-SICA y Plan 3R. Se les instruye a continuar trabajando de manera articulada una vez se inicie la ejecución del proyecto, activando el mecanismo de seguimiento por medio del cual se establece que se llevarán a cabo al menos una reunión cuatrimestral con participación de la SISCA, la ONG ejecutora y KfW o sus delegados.

Destacar la importancia del componente de diálogo político que beneficiará a todos los países miembros de este Consejo ayudando a través de la gestión del conocimiento, el intercambio de experiencias, la reflexión conjunta, la asesoría mutua y el diálogo técnico y político de alto nivel, a fortalecer capacidades e identificar acciones innovadoras que enriquezcan los abordajes de trabajo y el diseño de las políticas, programas y proyectos que retomen, no solo el tema de migrantes retornados, sino también la realidad que con relación al fenómeno afecta a los diferentes países.

Valorar el apoyo que en materia de fortalecimiento institucional brindará KfW a nuestra Secretaría, la SISCA, instancia clave para el impulso de la agenda de trabajo de este Consejo.

Reconocer al Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo de Alemania (BMZ) el apoyo que brinda a la región a través de KfW, particularmente a través del Proyecto PERSPECTIVAS en su fase I y del compromiso establecido de desarrollar una fase II del referido proyecto.

Expresar el interés de este Consejo de participar, tal como ha sido en la fase I, en el diseño de la fase II del proyecto, una vez se estime pertinente iniciar con este proceso.

Adoptada por medio de videoconferencia, convocada por la Presidencia Pro Tempore de República Dominicana, a los veintiún días del mes de octubre del año dos mil veintidós, por Sr. Carlos Zapata, Director de Relaciones Interinstitucionales del Gabinete de Política Social de la República Dominicana en representación del Sr. Francisco Antonio Peña Guaba, Coordinador del Gabinete de Política Social de la República Dominicana y Representante de la Presidencia Pro Tempore del CIS (f); Sra. Elvia Vega-Samos, Ministra de Estado en el Ministerio de Desarrollo Humano, Familias y Asuntos de los Pueblos Indígenas de Belize (f); Sr. Axel Renato Palma Ramos, Viceministro de Política, Planificación y Evaluación del Ministerio de Desarrollo Social de la República de Guatemala (f); Sra. Irma Yolanda Núñez, Coordinadora Técnica del Plan Social del Despacho de la Comisionada Presidencial para Operaciones y Gabinete de Gobierno de la Presidencia de la República de El Salvador (f); Sr. Rider Abimael Cálix, Director de Estrategia y Relacionamiento Externo en representación del Sr. José Carlos Cardona, Secretario de Estado en el Despacho de Desarrollo Social la República de Honduras (f); Sr. Guillermo González, Ministro-Director del Sistema Nacional para la Prevención, Mitigación y Atención a Desastres de la República de Nicaragua (f); Sra. Yorleny León, Ministra de Desarrollo Humano e Inclusión Social y Presidenta Ejecutiva del Instituto Mixto de Ayuda Social (IMAS) de la República de Costa Rica (f); Sra. Nischma Villarreal, Directora de Políticas Sociales en representación de la Sra. María Inés Castillo, Ministra de Desarrollo Social de la República de Panamá.

República Dominicana

Belize

República de Guatemala

República de El Salvador

República de Honduras



Secretaría de la Integración Social  
Centroamericana  
Por una Región SICA con Inclusión, bienestar y equidad



**SICA**  
Sistema de la Integración  
Centroamericana

República de Nicaragua

República de Costa Rica

República de Panamá